



CORONEL
MIGUEL CASTELLANOS SANCHEZ
1863-1867.

La opinión pública será mi norma, mi consejero y mi juez, y si me ayudáis como es debido, y en otras ocasiones lo habéis hecho, tabasqueños, daremos una página más de gloria á la Nación y al Estado, obligando aun á nuestros mismos enemigos á respetar las virtudes de aquellos á quienes han considerado como ordas de salvajes. Tales son las aspiraciones y deseos de vuestro conciudadano y amigo.—*Gregorio Méndez.*

San Juan Bautista, Octubre 4 de 1864.

GREGORIO MENDEZ, Gobernador y Comandante militar del Estado, á las fuerzas de su mando.

Compañeros y amigos:

El ciudadano General en Jefe de la línea de Oriente, leal y digno representante del Supremo Gobierno de la República, ha tenido por conveniente designarme para ejercer el mando político y militar del Estado.

Esta inestimable prueba de confianza aumenta, si es posible, los sentimientos que aliento por la libertad de la patria y redobla mi amor hacia el sagrado depósito que nos legaron nuestros mayores á costa de inmensos sacrificios.

Ya sabéis, compañeros, que mi corazón no abriga sino sentimientos de libertad, de orden y garantías para todos aquellos dignos hijos de México que defienden su patria.

Pero la independencia y la libertad en el trance á que nos ha conducido la traición, sólo pueden salvarse con la representación de nuestros derechos sostenidos con la punta de nuestras bayonetas, sobre la miserable intervención que nos aniquila.

Así lo habéis ejecutado en la última sangrienta lucha que vindicó el honor de Tabasco y enaltecíó la magestad de la República. Mas estos esfuerzos no bastan, es preciso hacer más, y no me equivoco, ciudadanos, al contar con vuestro apoyo y valor heroico para continuar la guerra santa de la patria.

¡Nacionales de Tabasco! Nuestro deber está señalado:—Guerra á la invasión y á los traidores.—Guerra á los enemigos de la patria, y que nuestro último aliento en la pelea sea un grito inmortal:—¡Viva la Independencia!—¡Viva la Libertad!—*Gregorio Méndez.*

San Juan Bautista, Octubre 4 de 1864.

Secretaría general del Gobierno de Tabasco.—Circular.—Por decretos del 8 del pasado expedidos por el ciudadano General en Jefe de la línea de Oriente en virtud de sus facultades, se declaró el estado de guerra de esta localidad, y se dispuso se encargase de los

mandos político y militar de ella, el C. Coronel Gregorio Méndez con el carácter de Gobernador y Comandante militar.

En consecuencia, el ciudadano vice-gobernador constitucional del Estado, acatando como de su deber aquellas disposiciones, ha hecho hoy entrega de dichos mandos en la persona nombrada por el Cuartel general de la línea de Oriente, acordando al mismo tiempo se comunique á Ud., como tengo la honra de hacerlo, para su conocimiento y el de los demás habitantes de ese partido.

Con tal motivo el referido vice-gobernador tributa á Ud. por mi conducto las más debidas y expresivas gracias por los servicios que al frente de esa Jefatura ha prestado Ud. al país, como por la atención y deferencia personal con que se sirvió considerarlo.

De mi parte reciba Ud. las más sinceras protestas de aprecio y consideración.

Independencia, Libertad y Reforma.—San Juan Bautista, Octubre 4 de 1864.—*León Alejo Torre*, oficial 1.^o—Ciudadano Jefe político del partido de.....

Secretaría general de Gobierno.—Tabasco.—Circular.—Para conocimiento de Ud. y de los habitantes de ese partido, tengo la satisfacción de adjuntarle por superior acuerdo, ejemplares de las proclamas expedidas ayer por el ciudadano Gobernador y Comandante militar del Estado, Coronel Gregorio Méndez, con motivo de la toma de posesión de los mandos político y militar, verificada en cumplimiento de los decretos del Cuartel general de la línea de Oriente, de 8 de Septiembre próximo pasado.

Al recibir el ciudadano Gobernador y Comandante militar el grave peso de la administración pública del Estado en circunstancias tan solemnes para la Nación, ha contado con la eficaz cooperación de los dignos ciudadanos que desempeñan las Jefaturas políticas de los partidos y con la de los demás funcionarios y empleados del orden político y judicial, con el noble fin de llevar á cabo el programa de su gobierno consignado en una de las proclamas referidas.

En tal concepto, siendo el orden interior y la guerra sin tregua contra los enemigos de la República, los objetos primordiales del Gobierno, es de mi deber recomendar á Ud. por disposición del Primer funcionario del Estado, la conservación del primero y la preparación para la segunda decidida y enérgicamente.

Con este motivo reproduzco á Ud. mi particular aprecio y consideración.

Independencia, Libertad y Reforma.—San Juan Bautista, Octubre 5 de 1864.—*León Alejo Torre*, oficial 1.^o—C. Jefe político del partido de.....

Tocóle en seguida al Estado de Chiapas una prueba se-

mejante á la que se sujetó al de Tabasco, y tampoco los Chiapanecos desmintieron sus tradiciones liberales, ya bien justificadas en el largo y penoso sitio de Puebla.

Mis lectores recordarán que de aquel lejano Estado, el General González Ortega hizo una mención especial; ahora es justo y debido rendir un tributo de admiración á las autoridades de Chiapas, que, al despojarse del manto constitucional que las escudaba, lo hicieron con tal grandeza y con tal dignidad, que serán siempre acreedoras á la eterna gratitud de un pueblo libre.

No debo omitir la publicación de documentos que son un timbre de orgullo para los hijos de Chiapas.

Gobierno constitucional de Chiapas.—Con la atenta comunicación de Ud. fecha 13 del que expira, recibió el infrascrito los decretos que ese Cuartel general tuvo á bien dictar, declarando este Estado en guerra y nombrando Gobernador y Comandante militar del mismo, al ciudadano Coronel José Pantaleón Domínguez.

Previo conocimiento del Congreso de este Estado, que acatando dichos decretos clausuró ayer sus sesiones, hoy queda hecho cargo de este Gobierno el citado Sr. Domínguez.

Puede estar seguro ese Cuartel general que cualquiera que sea la condición en que se encuentre el infrascrito, no olvidará los deberes que lo ligan con la patria, para cuya salvación no rehusará su ayuda y cooperación al repetido Sr. Domínguez.

Reteiro á Ud. con este motivo los votos de mi aprecio y consideración.

Patria y Libertad.—Tuxtía Gutiérrez, Diciembre 31 de 1864.—*José Gabriel Esquinca*.—C. General Porfirio Díaz, en Jefe de la línea de Oriente.—Oaxaca.

Gobierno político y Comandancia militar del Estado de Chiapas.—Los decretos expedidos por ese Cuartel general con fecha 12 del próximo pasado Diciembre que se sirvió Ud. adjuntarme á su apreciable comunicación de 13 del mismo, me impusieron de que por los motivos expresados en esta última, tuvo á bien declarar en guerra á este Estado y nombrarme su Gobernador y Comandante militar.

Si para llenar los deberes que me impone la noble y sagrada misión que se ha dignado conferirme, bastaran el patriotismo ardiente de que me siento animado y la lealtad de que he dado algunas pruebas, no

hay duda que podía lisonjearme de corresponder dignamente á la confianza de que ese Cuartel general se ha servido honrarme; pero además de lealtad y patriotismo, se necesita en las circunstancias, de instrucción y capacidad de que por desgracia carezco.

Sin embargo, contando con las luces, valor, patriotismo y abnegación de los buenos hijos de Chiapas, y con la dirección de ese Cuartel general, haré los esfuerzos posibles para elevarme á la altura de la situación, y procuraré salvar al Estado luchando constantemente en defensa de la autonomía nacional y de los principios políticos adoptados por la República.

Me resta dar á ese Cuartel general las gracias que le son debidas por la muestra de alta confianza con que se ha dignado distinguirme, y comunicarle, que obedeciendo su superior determinación, me hice cargo de este Gobierno y Comandancia militar el día 31 del próximo pasado Diciembre.

Aprovecho esta oportunidad para reiterar á Ud. las protestas de mi consideración y distinguido aprecio.

Patria y Libertad.—Tuxtla Gutiérrez, Enero 2 de 1865.—*José Pantaleón Domínguez*.—C. General en Jefe de la línea de Oriente.—Oaxaca.

El Congreso del Estado libre y soberano de Chiapas, á sus comitentes.

Conciudadanos: Emergencias independientes de la voluntad de vuestros representantes, pero justificadas por las necesidades de la situación, ponen al Congreso del Estado en la indispensable condición de clausurar el primer período de sus sesiones ordinarias.

Declarado en guerra el Estado por el Cuartel general de la línea de Oriente, de la cual aquel forma parte, para hacer más expeditiva y rápida la marcha de la administración pública, como lo demandan las azarosas circunstancias porque actualmente surca la nación, cuya defensa es preciso hacer á todo trance, á costa de cualquier sacrificio, por grave y oneroso que sea, pues ante los intereses comunes de la patria, es debido y justo exponerlo todo; el Congreso aplaza el orden constitucional para mejor tiempo, cuando todo haya vuelto, porque indudablemente debe volver, á su estado normal.

Si el Congreso no ha hecho todo lo que el sentimiento del deber le inspiraba, todo lo que en más felices días podía haber practicado para bien de sus comitentes; tened presente que las agitaciones consiguientes á un período verdaderamente excepcional, no podían darle la calma ni los medios de llenar su misión como correspondía á los deseos de que se hallaba animado.

Chiapanecos: acaso estéis llamados á mayores y más rigurosas pruebas para demostrar una vez más, que sois libres é independien-

tes, que no consentís en la usurpación de los derechos que Dios, la naturaleza y la ley os han consagrado: si así fuere, á nombre del deber, de la civilización y de la humanidad, os conjuramos á que seais dignos hijos de la patria que os dió el ser y de vosotros mismos, si queréis que la posteridad os bendiga.

Chiapanecos: volvemos á la vida privada de donde el deber nos sacó, sin olvidar el que tenemos de ir á colocarnos de pie firme en el puesto que nos esté señalado en la turbulenta y azarosa crisis porque, acaso, tenga que pasar de nuevo el Estado.

Pueblos del Estado: olvidad todas las personalidades, empuñad las armas sin distinción de colores políticos, y las que habíamos apurado en contra de nosotros mismos, apuradlas contra el enemigo común, y manifestadle con la magnitud de vuestros esfuerzos, que ante los peligros de la patria no hay sino buenos mexicanos.

Dado en el salón de Sesiones del Congreso del Estado.—Tuxtla Gutiérrez, á 20 de Diciembre de 1864.—*Manuel V. García*.—*Manuel Madrigal*.—*José Manuel Gamboa*.—*J. Manuel Martínez*.—*José A. Hernández*.—*Indalecio J. del Carpio*.—*Alejandro León*.

El C. José Pantaleón Domínguez, Gobernador y Comandante militar del Estado de Chiapas, á los habitantes del mismo.

Conciudadanos: designado por el Cuartel general de la línea de Oriente para reasumir los mandos político y militar del Estado, que ha sido declarado en guerra, había resuelto no aceptar tan delicado como espinoso encargo, persuadido de mi insuficiencia para desempeñarlo debidamente en las circunstancias críticas y azarosas á que ha venido conduciéndonos la sangrienta lucha en que la nación se encuentra; pero recordando que mi condición de soldado de la ley y de la patria me imponían el deber de obedecer ciegamente y sin réplica las disposiciones del digno Jefe militar de la zona de Oriente; y teniendo presente por otra parte que mi negativa podía argüir falta de espíritu público y desconfianza de una situación difícil y comprometida como la presente; me determiné á aceptar, fiando tan solo en los eficaces auxilios que debo esperar de vosotros para corresponder dignamente á la honrosa misión que se me ha encomendado de regir vuestros destinos.

Sin pretensiones personales de ninguna clase; sin otra mira que la de servir á mi patria, ahora que por salvarse demanda el concurso de sus hijos; yo me presto gustoso y lleno de resignación á hacer el sacrificio de la modesta pero honrosa posición en que antes me encontraba; yo abrazo la defensa de la causa común, de la más santa de las causas, con la misma fe en el triunfo, con la misma esperanza en el porvenir, de que antes estaba vivamente animado. Haré, pues, que todas mis disposiciones coadyuven eficazmente á